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区域经济

城镇化硬币背面：

“空心村”不断蔓延

“说村不是村，有院没有人。 说地

不是地，草有半人深。 ”

近年来，城镇化的进程不同程度

加剧了农村的“空心化”：随着大量村

民外出务工或搬迁，部分偏僻地区陆

续出现“空心村”现象。另外,一些地方

在缺乏产业支撑的情况下，盲目开建

新型农村社区，导致农民上了楼却留

不下来，或者干脆拒绝上楼，最终形

成了农村的“二次空心化”。

无人村庄

河南新乡红旗区关堤乡油坊堤

村共有 2800 多人，2009 年动工兴建

名为和旺社区的新村，至今已完工多

时。 但偌大的新社区，约有 10 多栋 5

层高的楼房，多数都空无一人。

从安义县城往北沿着山路行 25

公里,是赣西北的南坑村。 鼎盛时该

村有 130 多口人，现在一个叫钟兆武

的 64 岁老人成了村里唯一的居民。

作为中国著名的侨乡， 江门的

“无人村”情况以台山为最。台山人出

国的特点主要是亲属移民和劳工移

民，时间一长整个村落凋敝。 据不完

全统计，台山因为移民出国造成的无

人村至少有 20 个。

《中国企业报》记者获悉，在江西

省黎川县樟溪乡上源村下家村小组，

村里原本有 20 户人家， 由于交通不

便，陆续有人外迁，如今村里只剩下

6 户人家。 该乡有 7600 多人，至今已

有近 3000 名农业户口村民在外务

工。 在全乡 48 个村小组中，有 26 个

不在乡镇所在地， 其中 22 个村小组

已经成了“空心村”，“空心率” 高达

85%。

从江西省安义县新民乡政府到

合水村下辖的 11 个自然村， 原本有

村民 814 人，现居住人口不足 80 人,

平均每个自然村不足 8 人。

截至 2012 年末， 珠三角地区城

镇化率高达 83.84%， 相当于中等发

达国家水平，已进入城镇化发展的成

熟阶段。 但是被掏空的村庄实不少

见。 在广东惠东县， 从 1983 年拥有

2445 个自然村， 到 2011 年锐减至

2010 个，近 30 年时间全县范围内有

435 个村庄消失了， 年均消失 14.5

个。

有媒体报道， 山西全省 15 万平

方公里的土地，采空区近 3 万平方公

里，“不适合人类居住的村庄”已超过

700 个。 另一方面，按照山西省加快

推进城镇化的规划，每年会有 200 个

甚至更多的村子消失。

中国社会科学院社会学研究所

所长李培林提到一组数据： 在 1990

年到 2010 年的 20 年时间里，我国的

行政村数量，由于城镇化和村庄兼并

等原因， 从 100 多万个锐减到 64 万

个。

“空心村”困境

早在 2010 年, 湖南省政协委员、

永州市政协主席陈金荣对目前湖南

农村普遍存在的“空心村”现象甚是

担忧，呼吁有关部门加大对“空心村”

的整治力度。

以永州市江华县为例，该县共有

521 个行政村，农区 14 个乡镇的 430

个行政村都不同程度存在“空心村”

现象，这其中农村建新房不拆旧房的

比例高达 80%，形成“空心村”的村庄

达 60%以上，在经济相对发达的乡镇

比例甚至高达 70%—80%。

陈金荣还介绍，由于现有村庄建

设大多没有规划，致使房屋更新换代

加快；现行法规对农民住宅占地只以

户均为限，而不以人均为限，给农民

多占地提供了较大空间；农村大多处

于偏远地区，有关职能部门对于农村

违规建房现象执法不力或执法缺位，

导致农村“空心村”迅速蔓延。

2012 年，由中国科学院地理资源

研究所区域农业与农村发展研究中

心发布的 《中国乡村发展研究报

告———农村空心化及其整治策略》指

出，经综合测算与分析表明，在分批

推进城镇化情景下，全国“空心村”综

合整治增地潜力可达约 1.14 亿亩。

那么这也意味着，测算出来的全

国整治“空心村”的潜力面积，能够达

到将近 5 个北京城的面积。

“无论自留地 ,还是承包田 ,想在

哪儿建就在哪儿建； 门楼、 庭院、居

室、屋面等没有标高控制依据,想盖多

高就盖多高,爱怎么盖就怎么盖。而农

民外迁后空出的房屋、宅基地,又无人

继承或回收。 ”一位乡镇干部如此告

诉《中国企业报》记者。

复旦大学社会发展与公共政策

学院教授任远认为，实际上，农村不

仅通过农产品流通环节和土地流转

环节支持着中国城镇化和城镇发展，

也通过人力资本的净流失支撑着城

镇化推进和城市发展。 在此过程中，

由于优秀人力资本的流失，限制了农

村更快发展的能力和潜力。

空心村虽然是村庄规划中的难

题，但是已经引起一些地方政府的重

视。 记者获悉，目前广州已把 1146个

村庄纳入新编制的总体规划, 计划在

3 年内完成所有村庄的规划, 严控出

现新的“城中村”。

广州市规划局还公布了《村庄规

划编制要求》,今后广州的一些村庄将

分新村建设和旧村改造整治两类规

划, 规划过程中所有成果应当及时公

开,让村民参与审查审批规划。 但是,

即将完成的 327个村庄规划中, 没有

一个是空心村。 而广州市建委乡镇建

设处也表示,目前没有对“空心村”制

订专项计划。

思路与隐忧

从 GDP 来看， 我国 2011 年比

1978 年增加了近 130 倍。 与此同时，

中国城镇化人口由 1978 年的 1.72 亿

（城镇化率为 17.92%）增加到 2011 年

底的近 7 亿 (城镇化率为 51.27%)，还

有 2 亿流动农村与城镇之间的农民

工未计算在内。 实际上，我国的城镇

化率已经接近 70%。30 年的时间走完

了西方发达国家需要上百年走过的

历程，故人口从农村到城市这一单向

流动已经接近极限。

中国社科院发布的《中国城市发展

报告（2012）》则显示，2011年中国城镇

人口达到 6.91亿， 城镇化率首次突破

50%关口。这意味着中国已经结束了以

乡村型社会为主体的时代，开始进入到

以城市型社会为主体的新时代。

《报告》显示，2011 年中国城镇化

率达到了 51.27%，城镇常住人口超过

农村常住人口。 然而一直到 1978 年

这一数字还是 82.1%。据预测，如果未

来中国的城镇化率以每年 0.8 至 1.0

个百分点的速度快速推进， 到 2020

年前后中国城镇化率将超过 60%。

在中国社会学会会长陆学艺看

来，欧洲已经变成一个完全的城镇化

社会。 而中国的工业化已经实现，但

城市化仍比较缓慢。 城镇化率今后的

速度还要快，2050年会超过 70%或者

80%。

1978年，中国只有 1.72亿城市人

口，2011 年城市人口达到 6.91 亿人。

30年间增加了 5 亿人，比欧盟总人口

还多。 其实, 城镇化率若按照 1.3%、

1.4%的速度增长， 每年还要有 1000

万农民进城务工。 但农民工不是单单

自己进来，他的家属、小孩还要进来，

要搞全体城市化。

有关专家对记者表示，乡村发展

“空心化” 的后果不仅使农村经济得

不到发展，而且会增加治理的成本和

难度。 现在不仅要研究农民对土地束

缚的挣脱，更要追问挣脱土地束缚之

后的农村和农民的情景会怎样。

“空心村的问题， 根源在法律，症

结在土地，关键在管理。 ”广东省城乡

规划设计研究院高级规划师李志则认

为， 土地管理法中明确规定农民集体

所有的土地依法属于村农民集体所

有， 每一户农民都可以得到一块宅基

地， 这只以户均为限， 而不以人均为

限，给农民多占地提供了较大空间。

国务院发展研究中心中国发展

研究基金会副秘书长赵树凯主持的

一项大规模调查表明，在农村外出人

口中，35 岁以下的年轻人占总数的

86.3%， 且外出人口的整体素质普遍

高于未出者。 由于农村精英流出太

多，以至于在家乡务农的人主要是老

人、妇女和儿童。 在这种情况下，传统

农村生产方式由于缺乏知识、技术等

先进生产要素的注入，只能维持原有

水平的简单再生产。

本报记者 刘凌林

“国家刚刚出台的新型城镇化规

划与我们之前提出的‘以产业为导向

的全绿色城镇能源’、‘资源再利用规

划’理念不谋而合。 ”10 年前开始推

广新城镇规划理念的城市规划师、北

京匡形规划设计咨询有限公司创办

人吴磊这样告诉《中国企业报》记者。

吴磊认为，这部《规划》的最大亮

点在于强调以人为本， 推进以人为

核心的城镇化。 在土地管理、城镇住

房、 生态环境等方面加强了制度顶

层设计。

随着我国城镇化快速推进，全国

各地以极大的热情投入城镇化建

设。 在吴磊看来，这只是以新城开发

名义进行的一次次“圈地”，大量的

土地用于房地产开发， 各地政府财

政严重依赖土地， 其背后的风险悄

然滋生， 一些城镇化问题开始困扰

着各地政府。

《规划》指出，一些城市景观结构

与所处区域的自然地理特征不协

调，部分城市贪大求洋、照搬照抄，

脱离实际建设国际大都市 ，“建设

性”破坏不断蔓延，城市的自然和文

化个性被破坏。

在吴磊看来，目前我国还没有真

正意义上的新城镇。“很大程度上我

们做的是城市化， 至多还在郊区大

盘或是睡城阶段。 但是，随着城市的

发展， 我们需要提出新城镇建设规

划。 新城镇建设和制度文化无关，是

经济发展到一定阶段的必然产物，

是人性， 是人类对美好生活以及良

好的工作环境追求的产物。 ”

《规划》 明确了我国城镇化要以

城市群作为主体形态， 城市群不再

局限于以前的三大城市群， 而是更

广地集中在东中西部地区培育一些

城市群，比如像成渝、长江中游、中

原、哈长等。

吴磊认为，以城镇化转型的本质

是产业转型， 推动工业和服务业发

展，尤其推动资源、资本密集型产业

向知识、技术密集型产业发展，实现

全绿色能源资源再利用规划。

“从投资角度讲， 为什么要做新

城镇。 新城镇建设实际上是资金的

风险对冲。 是为投资提供了一个产

业资金分散的平台， 而不是新一轮

圈地运动， 完全不能按照房地产开

发思路去做新城镇建设。 ”

这就要求开发商改变原来只开

发商品房的做法， 而应该考虑开发

的可持续盈利性。

“新城镇建设的核心应该是制造

业、商业、金融加上互联网。 房地产

开发只是配套建设。 ”吴磊说。

“中国还没有真正意义的新城镇”

截至 2012年末，珠三角地区城镇化率高达 83.84%，但是被掏空的村庄实不少见。

本报记者 闵云霄

产业问题与“空心村”的出现息息相关：一方面，缺乏产业支撑的农村新型社区

留不住农民，形成“二次空心化”；另一方面，资源采空区的蔓延令“不适合人类居住

的村庄”越来越多。

旅游小镇“委身”养老地产

贵州旅游求解“无主乱局”

（上接第七版）

然而，推进该项目依然是个困难重重的过程。梁增贤告诉

记者，贵州旅游开发水平较低、投资也很少———尤其对于“旅

游小镇”模式，贵州更无多少经验可言。“没有这种土壤，开发

很大程度上需要借助外力。 ”

最为典型的是开发资金的匮乏。 以金螺湖温泉度假小镇

为例，按照规划这是一个集文化、旅游、度假、休闲、养生、会

展、 培训、 体验为一体的旅游小镇， 建设总投资约 100 亿

元———第一个旅游小镇的建设资金，就已经超出预期一倍。

发起“国寿（贵州）养老养生产业基金”，正是在这一背景

下的引资举措。 但 20 亿元的首期募集，与投资总量相比似乎

依然是杯水车薪。 孙林并不否认这一点。

“我们不会拿基金去投某一个小镇，因为建设周期可能要

七、八年，这保证不了整体战略的实施。 ”孙林说道，在贵州旅

游资源开发有限责任公司的构想中， 基金起到的作用是示范

作用：先拿这 20 亿作为启动资金，同时启动几个小镇的建设。

“只要一启动，资本马上就会看到，这事不是纸上谈兵了。 ”

孙林认为， 贵州旅游资源开发有限责任公司扮演的是在

接力赛中拿到第一棒的选手。“后面资本自然就会跟上。 ”

据了解，在这个过程中，将有两重因素影响着资本的“跟

跑”。 首先是旅游小镇内的部分土地将拿来做旅游地产、养老

地产。“我们得让参与者看到，有立竿见影的钱挣。”孙林说道，

“另外，我们打算三到五年内上市，期间会不断引进战略投资

者。 比如中国人寿就有意愿入股，但现在盘子太小，以后公司

到几十个亿规模的时候就可以了。 ”

《贵州重点特色旅游小镇发展规划说明书》中与此有关的

描述是：大力引进国内外知名企业进入贵州投资旅游小镇，积

极鼓励民间资本采取独资、合资、合伙等多种方式参与旅游小

镇的开发、建设，保障旅游小镇融资渠道顺利建立———在入口

处，“Top50旅游小镇”项目对资本是完全敞开的。

落在具体的公司层面， 贵州旅游资源开发有限责任公司

“平台”的角色也早已确定———可以预见的是，混合所有制必

定是该公司日后的方向。“但是我们肯定要坚持国资对项目开

发的主导。 ”孙林说道，“大的方向还需要政府来把控，不能跑

偏。 ”

红线：旅游与地产的辩证法

3 月 17 日，贵州唯一一家房地产类上市公司中天城投集

团股份有限公司，在投资者互动平台上表示，将积极关注贵州

旅游战略升级———即“Top50 旅游小镇” 可能带来的发展 机

遇。这从某种程度上证实了该项目对资本的吸引力，然而观察

者的忧虑也随之而来。

梁增贤认为，“将旅游小镇内的部分土地拿来做旅游地

产、养老地产”，是典型的旅游地产开发模式。“这与主题公园

的房地产投资类似，就是通过滚动开发，将卖房子的收益不断

投入到周期很长的主题公园的开发中。 ”梁增贤说道，“但这有

一个前提，就是主题公园的存在是会让房产增值的。 ”

他提出的问题是：旅游小镇开发前，不会对地产有增值作

用；并且目前地产市场也开始显露疲态，最后能拿到多少地产

收益，又能投多少到旅游小镇的建设中？

“一个可能的后果，是地产商把房子建好、土地开发完就

挣钱走人了，但这时旅游小镇整体还没建设起来。 ”梁增贤说

道，“国内这样的‘半拉子’工程很多，值得警惕。 ”

孙林坦言，项目规划时也确实考虑到这个问题。“我们的

主业是旅游资源开发，涉及基础设施建设、各种业态的规划等

等方面，而地产只是一小部分，考虑的是吸引资本的平衡性。 ”

孙林说道，为了保证整体开发的可控，贵州旅游资源开发有限

责任公司对地产商的要求是“自己的项目”与“旅游小镇的相

关项目”要同时开发。

“我们让你挣到钱，但你必须帮我们把小镇建起来。 这是

有前提的。 ”孙林说道。

也许这一点的执行力度，事关“Top50 旅游小镇”项目最

终能给贵州带来什么。 这是一个覆盖贵州全境 248 个景区景

点的项目， 小镇的选址遍布其 9 个地市州———其实际内涵已

经溢出了旅游产业的范畴，延伸至新型城镇化、产业结构调整

以及农村脱贫等多个议题。

一个典型的例子是，在《贵州重点特色旅游小镇发展规划

说明书》中出现以下描述：建议全面取消旅游小镇农业户、非

农业户及其他类型户的划分和各种涉及户籍变更的收费，降

低农民到小镇落户的门槛。

“利用旅游小镇来推动新型城镇化，应该是现在很受国家

鼓励的一个措施。 ”梁增贤表示，“在增加当地居民就业、保护

生态环境等多个方面， 旅游业相比较于其他产业都有着明显

的优势。 ”

是先做旅游还是先做地产，是真做旅游还是“挂羊头卖狗

肉”，在梁增贤看来是一个值得重点关注的问题———尤其是在

类似“旅游小镇”项目的开发上。“因为不同于只是伤害了一个

产业，‘半拉子’工程对于旅游小镇的打击是巨大的，涉及方方

面面。 ”

近日，华泰汽车在第二届湖北汽车金轮奖评选活动中，一

举赢得两项大奖。华泰汽车集团荣膺金轮奖年度“最具潜力的

自主品牌奖”，旗下明星车型宝利格则斩获年度“最具价值的

SUV 车型”大奖。 本届金轮奖评选活动，由权威媒体《湖北日

报》联合相关职能部门发起，以宏观经济环境为大背景，旨在

发掘与选出推动国内汽车经济跨越发展的领军型企业和品

牌，助推中国汽车工业“换挡”2014。未来华泰汽车还将陆续推

出多款轿车、SUV、MPV 和皮卡， 将发展成为一家综合性、全

系列乘用车制造商，车型将覆盖从 5 万元左右的经济型轿车，

到 20万元左右的中高档轿车和 SUV 的多个细分市场。

华泰汽车携宝利格获“金轮奖”两项大奖

【城镇化再求解·调查】

【城镇化再求解·样本】

【城镇化再求解·态度】


